

ISSN 2070-9773

КЛИО



№12(228)

декабрь 2025

КЛИО



СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

- Литвинов П.П.** (Бишкек, Кыргызская Республика). Туркмены в системе российского управления кочевым населением во второй половине XVIII – начале XX в.: анализ источников и историографии 13
- Станулевич Н.А.** (Санкт-Петербург). Публикации в газете «Бурят-Монгольская правда» как источник по антирелигиозной пропаганде в СССР в 1920-1930-е гг. 21
- Аккубесков Р.Ю., Гиниатуллина Л.М.** (Уфа). Героизм воинов 112-й Башкирской кавалерийской дивизии в очерках военных журналистов в годы Великой Отечественной войны 27

ИСТОРИОГРАФИЯ

- Бурнашева Н.И.** (Якутск). Основы социально-экономической жизни якутов в период установления ясачного режима (XVII век). К 90-летию профессора В.Н. Иванова (1935–2021 гг.) 32
- Массов А.Я.** (Санкт-Петербург). Изучение истории и этнографии Папуа–Новой Гвинеи в России (к выходу в свет книги Миклухо-Маклай-мл. Н.Н. Жизнь между двух миров. Папуасы Берега Маклая. М.: ИВ РАН, 2025. 360 с.) 36
- Выборов Д.Ю., Корнеев В.В.** (Москва). К вопросу о характере и последствиях ранений фельдмаршала М. И. Кутузова в отечественной и зарубежной историографии 41

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

- Логинов М.Д.** (Санкт-Петербург). «Ты, римлянин, помни...»: Празднование двухтысячелетнего юбилея Вергилия в фашистской Италии 47
- Гуныко А.А.** (Саратов). К вопросу о включении Гамбурга в состав Французской империи в 1811 г. 51
- Чепель А.И., Замятина Н.А.** (Санкт-Петербург). Принимая огонь на себя: к истории гибели эскадры вице-адмирала Максимилиана фон Шпее 56
- Тюзел А.** (Санкт-Петербург). Политическая трансформация Закавказья в контексте распада Российской империи (1917–1918 гг.) 62
- Наумова Н.Н., Сундукова М.О.** (Москва). Официальный Париж о проблемах деколонизации Африки (1958–1960 гг.) 67

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

- Чудин М.А.** (Самара). Финно-угорские племена в составе Древней Руси в IX–XIII вв.: общие тенденции и региональные особенности 76
- Козлов М.Н., Мейер Д.Е.** (Севастополь), **Вишневский С.А.** (Скадовск). К вопросу о местоположении центрального святилища Перуна у новгородских славен дохристианской эпохи 82
- Кадырбаев А.Ш.** (Москва), **Колдаева Ц.Ц., Мухлаева Д.Ю.** (Элиста). Калмыки и башкиры в XVI–XVII вв.: к истории взаимоотношений 87
- Шиханов Н.А.** (Элиста). Дипломатические дары в контексте «мягкой силы» в русско-калмыцких отношениях на рубеже XVII и начала XVIII веков 93
- Пысин С.А.** (Воронеж). К вопросу организации и проведения парусных гонок Киевским яхт-клубом на Днепре в конце девятнадцатого века 98
- Боваев Н.Б.** (Элиста). Социально-культурный облик Калмыцкой степи в 1890-е годы: исследование по материалам астраханского губернатора 102
- Баканов А.В.** (Махачкала). Развитие туризма на Кавказе XIX – начало XX столетия (часть 2) 111
- Куликов С.В.** (Санкт-Петербург). Самодержавие Российской империи XIX – начала XX в.: абсолютизм и деспотизм или суверенитет и законность? 117
- Зубов А.Ю.** (Санкт-Петербург). Настроения офицерского состава Владивостокского отряда крейсеров 1904–1905 гг. 123

Голованов Е.С. (Омск). Идеологическая подготовка в русской армии (1905–1914) как практика дискурсивного конструирования лояльности.....	128
Сергеев М.А. (Елабуга). Общее состояние войск Казанского военного округа в контексте - реорганизация армии (на материале Всеподданнейшего отчета командующего войсками Казанского военного округа Александра Генриховича Сандецкого за 1910 год) 135	
Потемкин И.А. (Москва). Полиция Петрограда и Москвы в борьбе с забастовками и саботажем на предприятиях оборонного заказа в годы Первой мировой войны	142
Затесова О.М. (Хабаровск). Становление системы охраны материнства и детства на Дальнем Востоке (1922–1926 гг.).....	147
Краснокутская Л.И., Величко И.В. (Железноводск). Развитие педагогического образования в 30-е годы XX в.: на примере Минераловодского педагогического техникума близ Пятигорска	153
Медведев С.В., Федякин А.В., Федякин И.В. (Москва). Народный комиссариат автомобильного транспорта и автотранспортные предприятия в первые месяцы Великой Отечественной войны.....	158
Чернуха Р.М. (Москва). Проблемы подготовки командного и начальствующего состава в военно-учебных заведениях войск НКВД СССР в первый период Великой Отечественной войны.....	163
Вафин М.О. (Хабаровск). «Поставлена задача – ни одного не вскрытого случая расхищения импорта»: деятельность Водного отдела милиции НКВД Амурского бассейна по борьбе с хищениями социалистической собственности на водных путях в 1943 г.	169
Пянкевич В.Л., Рахманова Т.Д. (Санкт-Петербург). Стихийная рыночная торговля блокадного Ленинграда в визуальных свидетельствах.....	175
Соломаха Е.Н., Старикова Н.В., Смирницкий А.Е. (Нижний Новгород). Проблемы организации досуга советских школьников в первые послевоенные годы 1946-1956 гг. (по материалам г. Горького)	178
Бойко Н.С., Филатов А.В. (Ульяновск). Промышленное развитие Ульяновской области в 1958–1965 гг.	183
Левин Я.К. (Москва). Кооперация как фактор разрушения финансово-экономической системы СССР.....	187
Савельев А.В., Бойко Н.С. (Ульяновск). Реализация реформы по реорганизации машинно-тракторных станций (МТС) в 1957–1958 гг.	192
Бадугинова М.В. (Элиста). Медицинское обслуживание сельского населения в 1970–1980-х гг. (на материалах Калмыцкой АССР).....	197
Янь Цзунь (Москва). Роль СССР и Китая в кампучийском кризисе 1975 – 1979 гг.	204

ПЕРСОНАЖИ ИСТОРИИ

Медушевский Н.А. (Москва). Людвиг Адзакло как представитель африканской интеллигенции конца XIX – начала XX вв: биографический анализ (Часть 2).....	209
Куликов С.В. (Санкт-Петербург). Памяти Владимира Николаевича Гинева.....	217

МНЕНИЕ

Шульц Э.Э. (Москва). «План Барбаросса»: стратегический провал вермахта или волюнтаризм Гитлера?.....	221
Варакин М.М. (Москва). «Сохранить русскую культуру»: социокультурная и интеллектуальная миссия газеты «Руль» в Германии в 1920-е гг.....	227
Митина В.К. (Москва). История взаимодействия России и стран Северной Африки в сфере продовольственной безопасности. Влияние украинского кризиса на сотрудничество на современном этапе.....	231
Покровская В.А. (Москва). Хозяйка московского литературного салона в культурно-просветительских инициативах и частной благотворительности второй четверти XIX века	238
Селиванова О.С. (Москва). Праздничная культура русской эмиграции в Париже 1920–1930-х годов по материалам журнала «Иллюстрированная Россия».....	241

CONTENTS

SOURCE STUDIES

- Litvinov P.P.** (*Bishkek, Kyrgyz Republic*). Turkmens in the System of Russian Governance of the Nomadic Population in the Second Half of the 18th – early 20th Centuries: Analysis of Sources and Historiography 13
- Stanulevich N.A.** (*St. Petersburg*). Publications on Newspaper "Buryat-Mongol Pravda" as a Source about Antireligious Propaganda in USSR in the 1920s and 1930s 21
- Akkubekov R. Yu., Giniatullina L.M.** (*Ufa*). The Heroism of the Soldiers of the 112th Bashkir Cavalry Division in the Essays of Military Journalists During the Great Patriotic War 27

HISTORIOGRAPHY

- Burnasheva N.I.** (*Yakutsk*). Basics of the Social and Economic Life of the Yakuts before the Beginning of the Yasak Regime (17th Century). On the 90th Anniversary of Professor V.N. Ivanov (1935–2021)32
- Massov A.Ya.** (*St. Petersburg*). Studying the History and Ethnology of Papua New Guinea in Russia (towards the publication of N.N. Miklouho-Maclay Jr.'s book, *Life Between Two Worlds. Papuans of the Maclay Coast*. Moscow: Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, 2025. 360 p.) 36
- Vyborov D.Yu., Korneev V.V.** (*Moscow*). On the Nature and Consequences of Field Marshal M.I. Kutuzov's Wounds in Russian and Foreign Historiography 41

GENERAL HISTORY

- Loginov M.D.** (*St. Petersburg*). "You, roman, remember...": The Celebration of the Virgil's Bimillenary in Fascist Italy 47
- Gunko A.A.** (*Saratov*). On the Question of the Incorporation of Hamburg into the French Empire in 1811 51
- Chepel A.I., Zamyatina N.A.** (*St. Petersburg*). Taking the Fire on Yourself: on the History of the Death of the Squadron of Vice Admiral Maximilian von Spee 56
- Tuzel A.** (*St. Petersburg*). Political Transformation of Transcaucasia in the Context of the Collapse of the Russian Empire (1917–1918) 62
- Naumova N.N., Sundukova M.O.** (*Moscow*). Official Paris on the Problems of African Decolonization (1958–1960) 67

NATIONAL HISTORY

- Chudin M.A.** (*Samara*). Finno-Ugric Tribes as Part of Ancient Rus' in the 9th-13th Centuries: General Trends and Regional Features 76
- Kozlov M.N., Meyer D.E.** (*Sevastopol*), **Vishnevsky S.A.** (*Skadovsk*). On the Location of the Central Sanctuary of Perun among the Novgorod Slavs of the Pre-Christian Era 82
- Kadyrbayev A.Sh.** (*Moscow*) **Koldaeva Ts.Ts., Mukhlaeva D.Y.** (*Elista*). Kalmyks and Bashkirs in the 16th-17th Centuries: On the History of Relations 87
- Shikhanov N.A.** (*Elista*). Diplomatic Gifts in the Context of "Soft Power" in Russian-Kalmyk Relations at the Turn of the 17th and Early 18th Centuries 93
- Pysin S.A.** (*Voronezh*). On the Organization and Holding of Sailing Races by the Kiev Yacht Club on the Dnieper River in the Late Nineteenth Century 98
- Bovaev N.B.** (*Elista*). The Socio-cultural Appearance of the Kalmyk Steppe in the 1890s: a Study Based on the Materials of the Astrakhan Governor 102
- Bakanov A.V.** (*Makhachkala*). Tourism Development in the Caucasus, 19th – Early 20th Centuries (part 2). 111
- Kulikov S.V.** (*St. Petersburg*). The Autocracy of the Russian Empire of the 19th and Early 20th Centuries: Absolutism and Despotism or Sovereignty and Legality? 117
- Zubov A.Yu.** (*St. Petersburg*). The mood of the officer corps of the Vladivostok cruiser detachment in 1904–1905 123

Golovanov E.S. (Omsk). Ideological Preparation in the Russian Army (1905–1914) as a Practice of Discursive Construction of Loyalty	128
Sergeev M.A. (Elabuga). The General State of the Troops of the Kazan Military District in the Context of the Reorganization of the Army (Based on the Humblest Report of the Commander of the Troops of the Kazan Military District, Alexander Genrikhovich Sandetsky, for 1910)	135
Potemkin I.A. (Moscow). The Police of Petrograd and Moscow in the Fight Against Strikes and Sabotage at Defense Enterprises during the First World War	142
Zatesova O.M. (Khabarovsk). The formation the mother and child welfare system in the Far East (1922–1926)	147
Krasnokutskaya L.I., Velichko I.V. (Zheleznovodsk). The Development of Pedagogical Education in the 1930s: The Case of the Mineralnye Vody Pedagogical College near Pyatigorsk	153
Medvedev S.V., Fedyakin A.V., Fedyakin I.V. (Moscow). The People's Commissariat of Road Transport and Motor Transport Enterprises in the First Months of the Great Patriotic War	158
Chernukha R.M. (Moscow). Problems of Training Command and Officer Personnel in Military Educational Institutions of the NKVD troops of the USSR during the First Period of the Great Patriotic War	162
Vafin M.O. (Khabarovsk). «The Task Has Been Set – Not a Single Unsolved Case of Theft of Imports»: Activities of the NKVD Water Militia Department of the Amur Basin to Combat Theft of Socialist Property on Waterways in 1943	169
Piankevich V.L., Rakhmanova T.D. (St. Petersburg). Spontaneous Market Trade in Leningrad during the Siege in Visual Evidence	175
Solomakha E.N., Starikova N.V., Smirnitkiy A.Y. (Нижний Новгород). Problems of organizing leisure time for Soviet schoolchildren in the first post-war years 1946-1956 (based on materials from the city of Gorky)	178
Boyko N.S., Filatov A.V. (Ulyanovsk). Industrial development of the Ulyanovsk region in 1958–1965	183
Levin Ya.K. (Moscow). Cooperation as a Factor of the Destruction of the Financial and Economic System of the USSR	187
Savelyev A.V., Boyko N.S. (Ulyanovsk). Implementation of the reform on the reorganization of machine and tractor stations (MTS) in 1957–1958	192
Baduginova M.V. (Elista). Medical Care of the Rural Population in the 1970s–1980s (Based on the Materials of the Kalmyk ASSR)	197
Yan Zun (Moscow). The Role of the USSR and China in the Cambodian Crisis of 1975–1979	204

CHARACTERS OF HISTORY

Medushevsky N.A. (Moscow). Ludwig Adzaklo as a Representative of the African Intelligentsia at the End of the 19th – Beginning of the 20th Centuries: A Biographical Analysis (Part 2)	209
Kulikov S.V. (St. Petersburg). In Memory of Vladimir Nikolaevich Ginev	217

OPINION

Shults E.E. (Moscow). “Barbarossa Plan”: Wehrmacht Strategic Failure or Hitler’s Voluntarism?	221
Varakin M.M. (Moscow). “To preserve Russian culture”: the sociocultural and intellectual mission of the newspaper “Rul” in Germany in the 1920s	227
Mitina V.K. (Moscow). The History of Russian–North African Food Security Relations and the Ukrainian Crisis Effect	231
Pokrovskaya V.A. (Moscow). The role of the hostess of Moscow literary salons in cultural initiatives and private philanthropy during the second quarter of the nineteenth century	238
Selivanova O.S. (Moscow). Holiday culture of the Russian emigration in Paris 1920–1930s according to the magazine “Illustrated Russia”	241